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12月16、17日这两天，青岛迎来入冬以来最
强寒流。但是，青岛市政府 “向市民报告、听市
民意见、请市民评议”活动 （以下简称“三民”
活动） 现场却暖意融融。

活动现场，来自青岛市政府的45个部门负责
人以民生为切入点，谈近一年来工作情况及明年
工作计划。市民代表则倾耳聆听、积极建言、广
泛评议。

专家认为，青岛的这一活动，搭建起地方政
府与百姓的沟通、交流渠道和市民评议政府的监
督平台。

向市民报告
建立政务公开新机制

民心所需，政之所往。
作为“三民”活动最重头的内容，述职报告

会是青岛建设人民满意的服务型政府的重要环节。
在这个过程中，政府部门感知群众冷暖、关

注群众需求、反映群众心声、回应群众关切，顺
应民心、赢得拥护。

“城市‘菜篮子’市场保障市区日均上市蔬菜
2000 吨、猪肉 90 吨以上，供应充足、价格稳定。
2017青岛城市购物节、中日韩海鲜烹饪大赛、国
际进口商品展、老字号产品展销会等系列促销活
动，有效拉动市场消费。”述职报告会上，来自青
岛市商务局局长马卫刚的述职，开场就从满足百
姓对美好生活的需求切入，从贴近市民生活的角
度，开始自己对全年工作的总结。

在现场市民代表王先生看来，这样的报告方
式，让他觉得十分亲切。此外，多位部门负责人
述职过程中频繁使用亲民的语言表达，“例如‘菜
篮子’‘ 钱袋子’，让我们马上就知道接下来的内
容跟日常生活息息相关，所以听得懂、愿意听。”

而实际上，青岛市政府各部门负责人的报告
不仅在语言表达方式上亲民，在内容上也注重从
民生切入。

财政明年在民生方面怎么花钱，是青岛市民
密切关注的一个问题。

对此，青岛市财政局局长周安表示，明年，
在财政预算的资金安排上，他们将把以人民为中
心的思想落实到财政资金分配上，“青岛城乡区域
之间以及南北之间、城乡之间的公共服务，农村
的小学、医院、养老设施与主城区的相比较，硬
件和软件上都有很大差距，要解决这一问题，恐
怕更多的资源和资金要投入到农村、投入到县域

里面去。”
红瓦绿树、碧海蓝天的青岛人，十分珍视环

境。
青岛市环保局局长杨钊贤在报告伊始，就用

一组数据给青岛市民送上“定心丸”：
今年1-10月份，青岛蓝天白云天数同比增加

16天，达到289天；PM2.5平均浓度35微克/立方
米，同比改善 16.7%；PM10 平均浓度 70 微克/立
方米，同比改善14.6%。主要河流水质总体不断改
善；胶州湾水质达到多年来最好水平。

“更加贴近市民，更加务实。”听完“三民”
活动述职报告会后，民主党派代表、青岛市复星
集团水务环保投资总监赵旸如此评价。

“各部门述职报告更加‘亲民’，既反映了部
门的工作业绩，也报告了存在的问题和改进措
施，尤其对市民提出的合理化意见，给予正面回
答，不避重就轻、笼统敷衍。”对于“三民”活动
的变化，青岛市委党校管理学部副教授、市民代
表李光全评价道。

值得特别一提的是，今年“三民”活动述职
报告会期间，青岛设置了“局长通道”，完成述职
的部门负责人在这里就市民关心的热点问题接受
媒体采访，给予权威答复。

听市民意见
开设政民交流新渠道

3252条。
这个数字是2017年青岛“三民”活动征集到

的市民意见、建议。其中，922条源于网上征集，
2330条来自活动现场。

倾听民间声音，采集民间智慧，为青岛健全
完善群众参政议政机制，解决民生关切问题提供
了参考。

“每年，我们都会把通过‘三民’活动收集到
的市民意见、建议一一列出来，实际的工作重
点、工作模式和做法也都会根据市民需求设计和
布置。”马卫刚介绍说，在去年“三民”活动中，
青岛市商务局共收到 16 条市民意见建议，包括

“菜篮子”市场、农村电商、商业网点规划布局、
外贸综合服务平台建设、支持企业“走出去”发
展等多个领域。该局对这些意见建议认真进行研
究，全部纳入到年度工作重点推进落实。

在青岛市商务局收到的意见、建议中，“菜篮
子”供应、保障被多次提及。

为保障“菜篮子”市场供应，去年，青岛市

商务局和农业部门共同配合，新增10家青岛蔬菜
保障基地，从源头上保证了流入市场的农产品质
量。“下一步，青岛将继续从源头出发，在保证量
的基础上，加大对追溯体系的建设，建立专业
化、绿色的农产品生产供应基地，为市民提供高
质量的产品。”马卫刚介绍道。

据了解，今年共有一万名市民代表现场参与
青岛“三民”活动述职报告会，提出开展农村污
水治理、推动纺织服装产业创新发展、解决中小
微企业融资难等意见和建议，相关部门第一时间
进行了办理并给出答复。

一件件意见、建议的办理，一批群众关心的
民生问题得到解决，换来市民对市政府总体工作
的满意度持续提高。

“我每次提出的意见建议都收到了反馈，有时
候相关部门直接给我打电话进行沟通，这说明咱
这个活动不是走形式，而是见实效的。”青岛市南
区金门路街道逍遥社区居民袁桂芳已四次报名参
加“三民”活动，对于当地政府的服务效率，她
十分满意。

请市民评议
打造民主监督新平台

青岛“三民”活动早在2009年便已开始。多
年积淀，使得这一活动成为全国知名的政务品
牌，成为青岛市民行使知情权、参与权、表达权
和监督权的有效渠道。

作为企业代表，青岛金雨林生物科技有限公
司总经理王德伟对营商环境、交通布局等都十分
关心。今年，现场听完青岛市政府各部门述职
后，王德伟的总体感觉是，政府部门办事程序越
来越简化，“对于明年的企业发展更加有信心了。”

作为学者，青岛市委党校管理学部副教授李
光全每年都关注“三民”活动。在他看来，通过
这一活动，可以对青岛政府部门在这一年做了什
么、做得怎么样、下一年将会做什么等有较为全
面系统的了解。“今年开启的‘局长通道’，让各
部门负责人能够对各界关注的问题进行更加深入
的阐述解答，构建起双向沟通渠道。”李光全特别
评价道。

青岛“三民”活动述职报告会结束后，青岛
市民代表以无记名方式投票，为各政府部门打分。

“我是第一次参与这个活动，现场能够看到，
每个述职人都做了大量扎实的工作，部门报告中
工作目标、完成比例都用翔实的数据作了说明。”
市民代表李先生说，“我给很多部门都打了高分，
他们用具体数字和真诚说服了我。”

青岛“三民”活动现场以外，市民评议仍在
延续。

在“三民”活动主会场的政务服务热线办公
室，工作人员快速敲打着键盘。桌面上放着厚厚
一摞大信封，其上标注有“青岛市2017年民主评
议专用封”字样。信封里装着的，是青岛市民向
政府各部门提出的意见、建议。工作人员在活动
结束次日，就这些意见、建议录入系统，分发到
各职能部门。

政务服务热线办公室相关工作人员表示，12
月31日之前，各职能部门就会针对收到的意见建
议形成报告。

据悉，今年“三民”活动市民意见建议办理
情况将由第三方组织专家评估结果，向青岛市

“两会”报告。相关部门对于市民意见、建议的处
理并反馈的报告，将作为专家评估的依据。

凡是过去，皆为序章。
党的十九大报告明确提出，坚持以人民为中

心，听民意、聚民智、惠民生、谋发展，将政民
互动继续推向深入。

青岛，正在推进为民执政新征程上，不断探
索。

11月青岛口岸大宗商品进口指数

青岛跨境电商监管将享政策利好
本报电 商务部日前举行例行新闻发布会透露，自 2018年 1月 1

日起，将跨境电商零售进口监管过渡期政策 （即对跨境电商零售进
口商品暂按个人物品监管） 使用的范围扩大至青岛等5个试点城市。
这意味着青岛开展跨境电商保税备货进口业务将不再受政策短板制
约。

据介绍，目前青岛市正在积极组织面向全市跨境电子商务示范
园区、重点企业及时做好政策的宣传引导工作，指导跨境电商企业
尽快适应政策变化、完善业务模式，推动跨境电商进口规模持续扩
大。

青岛经济竞争力位列全球第85位
本报电 日前，在广州举行的世界城市日—全球城市竞争力论坛

上，中国社会科学院 （财经院） 与联合国人居署共同发布 《全球城
市竞争力报告2017-2018》。在揭晓的全球竞争力榜单中，青岛排名
经济竞争力第85位，在中国城市中排名第15位。

据介绍，该 《报告》 构建了城市经济竞争力与可持续竞争力指
标体系，并测度了全球1007个城市的经济竞争力指数和全球1035个
城市的可持续竞争力指数，最终得出结论。

青岛港油品年吞吐量首次超越亿吨
本报电 截至12月18日，青岛港2017年油品综合吞吐量超越了1

亿吨，青岛港下属的液体散货公司青岛实华原油码头有限公司成为
沿海港口首个“亿吨油品公司”。

据介绍，青岛港是全球第七大港，青岛港原油货种从1976年起
步，经过多年的建设发展，已经逐步成为码头综合能力全国领先、
黄岛董家口两大港区联动发展的油品集散基地，进口油接卸量连续
多年在全国码头公司中保持首位。

青岛将打造全国最大材料研发平台
本报电 日前，“新时代科技成果转化”主题峰会在青岛市北区

开幕。会上，前沿纳微科学 （青岛） 研究院正式揭牌成立，冯守
华、田禾、张洪杰、李玉良、陈军、彭孝军、吴鑫华等7名院士签约
入驻，将搭建全国最大的材料研发和技术咨询、技术交易平台，打
造一支由中外院士、国家“千人计划”专家、国家杰出青年基金获
得者、知名高校教授组成的橡胶化工、新能源、新材料等领域的高
层次人才团队，从事化工材料等基础科研和应用研究。

青岛两名外国专家获“齐鲁友谊奖”
本报电 2017年山东省政府“齐鲁友谊奖”颁奖仪式日前在济南

举行，全省20名外国专家获奖。来自青岛市的青岛市疾病控制中心
德籍专家艾德铭和青岛大学澳大利亚籍专家刘敬权获此殊荣。

据悉，“齐鲁友谊奖”由山东省人民政府自1993年起设立，是山
东省政府颁发给在鲁工作外国专家的最高荣誉。截至目前，青岛市
已有40位外国专家获此殊荣，位居全省首位。

“虽然在青岛只待了4年，但是我已经把青岛当
成了自己的家。”全日空青岛支店空港所所长景山俊
太郎在青岛找到了家的感觉。每逢休息日，他都会
约上三五好友，去青岛奥帆基地散步，呼吸着新鲜
的空气，沐浴着清爽的海风，找一家家常菜馆，点
几道青岛特色海鲜，抿几口青岛啤酒，他感到非常
惬意。

“来青岛之后，我第一次吃到了正宗的中国菜，
太好吃了。我特别喜欢辣炒蛤蜊、清蒸梭子蟹、三
鲜锅贴等青岛菜，很合我的胃口。”提起青岛美食，
景山俊太郎直竖大拇指，他去过中国很多城市，觉
得青岛的海鲜是最鲜美的，烹饪方法最大程度保留
了海鲜的鲜味。

不仅有美食，更有美景。在景山俊太郎看来，
青岛山清水秀，风景宜人。青岛老城区“红瓦绿
树、碧海蓝天”，新城区高楼林立、时尚现代，他最
喜欢青岛八大关一带的老建筑，掩映在苍翠欲滴的
松柏之间，与海岸线融为一体，漫步其中，总有一
种到了欧洲的感觉，让人心旷神怡：“这里的生活太
舒服了，青岛是我见过的最宜居的城市。我的太太
和女儿也很喜欢青岛，她们第一次来就爱上了这
里，她们没想到，青岛这么国际化。”

让景山俊太郎爱上青岛，还有一个原因就是青
岛人非常热情好客，给他以家的温暖。虽然家人都
在日本，但景山俊太郎并不孤单。偶尔想家时，就
和朋友去日本料理店小聚一下，喝杯清酒解解乡
愁。周末的时候，他还会跟几个熟识的朋友一起沿
着海边骑自行车。

在青岛，景山俊太郎的事业也在蒸蒸日上。四
年以来，他明显感觉到乘坐飞机赴日旅游的青岛人
越来越多，尤其是近两年来呈爆发式增长。

“全日空青岛支店成立20多年以来，在青岛发展
非常迅速。”据景山俊太郎介绍，作为第一批落户山
东的外国航空公司，全日空 1994年成立之初，每周
只有两个航班，如今每天就有两个航班，分别飞往
东京和大阪，货运飞机一周也有10班。

“我们是与青岛一起成长，青岛为我们带来发展
机遇，我们将继续为旅客提供独具特色的航空服务。”
景山俊太郎介绍说，青岛经济发展迅速，国际影响力
越来越大，全日空日本总部非常重视青岛市场，每年
都会专门派讲师为青岛员工进行服务培训，以帮助员
工为乘客提供细致、认真、安全的服务。
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青岛东方影都大剧院将于本月正式交付使用，会给青岛市民带来全所未有的视听享受。
张进刚 公伟成摄 （人民视觉）

青岛东方影都大剧院将于本月正式交付使用，会给青岛市民带来全所未有的视听享受。
张进刚 公伟成摄 （人民视觉）
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青岛打造政务品牌
赵 伟

12月14日，在青岛市市北区海伦路附近的空地上多了一组废旧资源智慧分类回
收箱。几位市民在试用刚刚办理的智慧回收积分卡。 冯 浩摄 （人民视觉）
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